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Отец наказал за игру в карты.
Я пошел с туза

Участие Общественной па�
латы было инициировано ко�
митетом по Международному
сотрудничеству. Основную
часть Воронежской делега�
ции составили представители
казачества Воронежской об�
ласти и епархии, а возглавил
её Верховный атаман Союза
Казачьих формирований Рос�
сийской Федерации, генерал�
полковник Александр Дёмин.

Большое количество лю�
дей на территории монасты�
ря и за его пределами свиде�
тельствовали о том, что ос�
новная цель акции нацио�
нального примирения и со�
гласия удалась. Не было ника�
кого деления на красных и
белых, левых и правых, все
пришли сюда с единственной
целью, � отдать дань памяти
истинному патриоту России.
По словам его дочери – Ма�
рии Деникиной, генерал Де�
никин ненавидел коммуни�
стическую систему, но в годы

«В родную землю
возвращаются сыны…»
Общественная палата
Воронежской области
приняла участие в уни0
кальном мероприятии –
перезахоронении на
территории Свято0Донско0
го монастыря в Москве
останков белогвардейско0
го генерала Антона
Деникина, русского
философа Ивана Ильина и
их жён в русской земле.

Великой мировой войны же�
лал победы Красной Армии
именно потому, что выше все�
го он ставил Россию. Он часто
повторял, что «когда всё кон�
чится, забудем мы и Белую, и
Красную армии, и будет толь�
ко одна – Русская армия!»

Программа акции была на�
сыщенной и началась с освя�
щения Святейшим патриар�
хом Московским и всея Руси
Алексием II закладного камня
на месте будущей часовни в
память о жертвах гражданс�
ких смут и братоубийственных
распрей, в Отечестве и в рас�
сеянии скончавшихся. «В род�
ную землю возвращаются
сыны, достопамятные сыны
России»,  � сказал патриарх
после освящения камня.

Денис ПИМЕНОВ.

По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, сегоднясегоднясегоднясегоднясегодня
днемднемднемднемднем по области переменная облачность, преимущественно без
осадков; ветер северо�восточный умеренный, температура
плюс 11�16.плюс 11�16.плюс 11�16.плюс 11�16.плюс 11�16.

9 октября 9 октября 9 октября 9 октября 9 октября по области – переменная облачность, преиму�
щественно без осадков, ветер северо�восточный умеренный;
температура ночью плюс 3�8, плюс 3�8, плюс 3�8, плюс 3�8, плюс 3�8, местами минус 2 – плюс 3, минус 2 – плюс 3, минус 2 – плюс 3, минус 2 – плюс 3, минус 2 – плюс 3, днем
плюс 9�14.плюс 9�14.плюс 9�14.плюс 9�14.плюс 9�14.

10 октября10 октября10 октября10 октября10 октября по области – переменная облачность, преиму�
щественно без осадков, по юго�востоку области местами крат�
ковременные дожди; ветер северный умеренный, температу�
ра ночью плюс 1�6,плюс 1�6,плюс 1�6,плюс 1�6,плюс 1�6, местами до минус 2, до минус 2, до минус 2, до минус 2, до минус 2, днем плюс 9�14.плюс 9�14.плюс 9�14.плюс 9�14.плюс 9�14.

Погода и посевы

Сегодня международная по�
чта говорит на 6 800 языках
своих клиентов. 190 почтовых
администраций, которые входят
во Всемирный почтовый союз,
образуют единое почтовое про�
странство и самую крупную в
мировых масштабах физичес�
кую сеть доставки. Современ�
ная почта – неотъемлемая
часть экономики каждой стра�
ны, обеспечивающая рабочую
занятость приблизительно для 5
миллионов человек во всем
мире.

Почта России как нацио�
нальный почтовый оператор
обслуживает население всей
Российской Федерации и вхо�
дит в число 40 крупнейших
компаний страны. Сегодня в
составе предприятия трудятся
более 350 000 человек, рабо�
тающих в 85 филиалах и
40 000 отделениях почтовой
связи. Новые принципы и ме�
тоды работы делают компанию
инвестиционно привлекатель�
ным и коммерчески успешным
предприятием.

Позитивные изменения, про�
исходящие в почтовой отрасли,
хорошо заметны на примере де�
ятельности Воронежского обла�
стного Управления федеральной
почтовой связи – филиала ФГУП
«Почта России». Постоянно улуч�
шается качество традиционных
услуг: все денежные операции

Новый стиль
Почты России

Завтра почтовики всего
мира отметят свой
профессиональный
праздник 0 Всемирный
день Почты. Этот год для
них юбилейный: ровно
130 лет назад был
образован Всемирный
почтовый союз.

осуществляются через Единую
систему почтовых переводов –
быструю и надежную; отделения
почтовой связи осуществляют
прием платежей, выплату пен�
сий и пособий, подписку на пе�
риодические издания, прием и
выдачу заказной корреспонден�
ции. Внедряются и развивают�
ся новые услуги, такие как стра�
хование гражданской ответ�
ственности владельцев транс�
портных средств, добровольное
страхование жизни и имуще�
ства, рассылка рекламных ма�
териалов, электронная, гибрид�
ная и экспресс�почта. В Вороне�
же и области открыто 67 пунк�
тов коллективного доступа в
Интернет. 6 отделений почтовой
связи города и 17 почтамтов
области без какой�либо комис�
сии принимают платежи от або�
нентов сотовой связи. Кроме
того, в каждом почтовом отделе�
нии вам предложат широкий

выбор товаров народного по�
требления.

Сегодня Воронежская почта
преображается: в новом корпо�
ративном стиле реконструиро�
ваны Нововоронежский по�
чтамт, 2 городских отделения. В
стадии реконструкции находятся
еще три почтамта области и три
ОПС.  Воронежский филиал
ФГУП «Почта России» постоянно
работает над повышением каче�
ства предоставляемых услуг, ко�
торые востребованы в самых
отдаленных уголках нашей обла�
сти.

Почта России, являясь наци�
ональным почтовым операто�
ром, продолжает выполнять
важнейшую социальную функ�
цию, связывая воедино огром�
ные пространства нашей стра�
ны.

Светлана ИЛЬИНА.

Фото Сергея КОЛЕСНИКОВА.

На раскачку нет времениНа раскачку нет времени
Погодные условия и нерасторопность служат плохую службу сельхозпроизводителям и нам с вами

Один из основных вопросов – убор�
ка сахарной свеклы. Теплые, погожие
дни уже заканчиваются, но до сих пор
копка сладкого корня проходит низкими
темпами. На 4 октября убрано его всего
лишь 49 тыс. гектаров (или 45% имею�
щихся площадей). За день хозяйствами
убирается в среднем – 1,5 – 2 тыс. гек�
таров свеклы, тогда как в прежние вре�
мена нормой было 5 тысяч. Если дела
пойдут так и дальше, то на оставшиеся
59 тыс. гектаров потребуется, как мини�
мум, месяц.

Причины сдерживания темпов поле�
вых работ – не столько в засушливой осе�
ни (полтора месяца практически не было
дождей, что затрудняло работу уборочной
техники), сколько в неготовности ряда са�
харных заводов к началу сезона сахаро�
варения. К примеру, Елань�Коленовский,
Хохольский, Эртильский сахарные заво�
ды приступили к работе не в первых чис�
лах сентября, а с опозданием на 8�10

дней, причем с момента пуска ОАО
«Елань» перерабатывало в среднем за
сутки – 1,8 тыс. тонн при норме 5,3 тыс.
тонн, ОАО «Хохольский сахарный завод»
– не более полутора тысяч вместо 2,7
тыс. тонн. Медленно осваивали норму су�
точной производительности и ольховат�
ские переработчики сладкого корня. Все
это привело к накоплению свеклы на
полях хозяйств и на свеклопунктах сахар�
ных заводов, к увеличению потерь при
ее хранении и переработке. Если бы эти
заводы были пущены с 1 сентября и вов�
ремя освоили нормы суточной произво�
дительности, в области за месяц было бы
переработано не 419 тыс. тонн сырья,
как сейчас, а более семисот. Разница со�
ставляет примерно 290 тыс. тонн, или 11
тыс. гектаров невыкопанной сахарной
свеклы. На неудовлетворительную, а за�
частую и некорректную работу заводов,
принадлежащих компании «Продимекс»,
обратили внимание на селекторе руко�

водители Таловского и Семилукского рай�
онов. Скажем, на Хохольском сахарном
заводе на загрязненность при приемке
списывается 20�22% сахарной свеклы. И
это при длительной ясной погоде, без ка�
ких�либо намеков на выпадение осадков
(?!). Конечно, своя рука�владыка: непод�
готовленность заводов к сезону, а, следо�
вательно, – и их финансовые потери,
можно, оказывается, без всяких на то ос�
нований перекладывать на плечи сель�
хозтоваропроизводителей. Но в этом слу�
чае «Продимекс» рискует довольно быст�
ро потерять необходимые для безубыточ�
ной работы объемы сырья, а значит и вся�
кий смысл дальнейшей деятельности в на�
шем регионе, поскольку воронежские
свекловоды, зонально связанные с заво�
дами компании, все чаще теперь интере�
суются условиями, предлагаемыми пере�
работчиками соседних областей.

Понятно, что существующая ситуация
никого не устраивает, поэтому на селек�
торном совещании прозвучало требова�
ние к собственникам и директорам сах�
заводов принять срочные меры по улуч�
шению переработки урожая.

Не менее важная тема – будущий уро�
жай зерновых. В области из запланиро�

ванных 638 тыс. гектаров посеяна 561
тысяча. Недосев озимых составил около
80 тыс. гектаров. Погодные условия и
здесь оказали плохую службу. На площа�
ди более 150 тыс. гектаров озимые при�
шлось сеять в сухую почву, и семена до сих
пор не взошли. Для нормальной перези�
мовки озимые, согласно научным реко�
мендациям, до наступления устойчивых за�
морозков должны вегетировать не менее
40 дней. Календарные сроки уходят, и это
может предопределить значительную ги�
бель посевов в зимний и ранневесенний
периоды. Поэтому руководитель главного
управления аграрной политики Николай
Котолевский, чтобы сохранить зерновую
группу, предложил увеличить по весне по�
севы яровых культур, а также кукурузы на
зерно. Уже сейчас особое внимание нуж�
но обратить на засыпку в полной потреб�
ности и проверку семян яровых, на созда�
ние страхового семенного фонда в случае
возможного пересева озимых.

Продолжается заготовка кормов для
отрасли животноводства. Резервы для по�
полнения кормовых запасов есть в эти дни
и в поле, и на перерабатывающих пред�
приятиях. Однако темпы заготовки не вез�
де можно назвать удовлетворительными.

Так, более 14% площадей, занятых под
кукурузой на силос, не убраны в Боб�
ровском, Эртильском, Репьевском,
Нижнедевицком и ряде других райо�
нов.

Кроме того, продуктивность скота и
его сохранность во многом зависят от
того, как будут подготовлены животно�
водческие корпуса и технологическое
оборудование к работе в зимний пе�
риод. В целом по области готовность
помещений для содержания крупного
рогатого скота составляет сейчас 94%,
свиней – 95%. Отстают от других в под�
готовке ферм к зиме хозяйства Ново�
усманского, Терновского, Грибановс�
кого и Новохоперского районов.

В конце селекторного совещания
вице�губернатор Иван Дубовской на�
стойчиво призвал руководителей му�
ниципальных районов области активи�
зировать свою деятельность во всех
направлениях аграрной политики, в
том числе – в вопросах погашения
сельхозпроизводителями задолжен�
ности за материально�технические
ресурсы, полученные с отсрочкой пла�
тежей.

Игорь НЕЧУГОВСКИЙ.

5 октября в администрации Воронежской области состоялось селек0
торное совещание с главами муниципальных районов. На обстоятель0
ный разговор с ними вице0губернатор Иван Дубовской, который вел
совещание, пригласил руководителей всех служб, имеющих отноше0
ние к областному агропромышленному комплексу.

Вчера в Воронежском ТЮЗе состоя0
лось торжественное открытие Четвер0
того международного фестиваля
«Театр детства и юности ХХI век».

Приветствуя участников и зрителей те�
атрального форума, заслуженный артист
России главный режиссер ТЮЗа Александр
Латушко особо подчеркнул:

– Мы рады, что наш город вновь собрал
тех, кто творит для молодежи, кому не без�
различна судьба подрастающего поколе�
ния. И мы гордимся тем, что само по себе
фестивальное действо вызывает высокое
духовное возбуждение в обществе.

Вчера же прошли и первые показы.
Наши гости из Казани представили вол�
шебную сказку «Караван счастья», а ниже�
городцы «Вассу Железнову» по М.Горькому.

Виктор СИЛИН.
На снимке: На снимке: На снимке: На снимке: На снимке: первым фестивальным

спектаклем стал «Караван счастья».
Фото Олега ПОЛЕХИНА.

Караван спектаклей

Сентябрь выдался теплым и сухим.
8, 10�11 сентября8, 10�11 сентября8, 10�11 сентября8, 10�11 сентября8, 10�11 сентября максимум тем�

пературы воздуха достигал 27�3127�3127�3127�3127�3100000,
поверхности почвы – 44�5044�5044�5044�5044�5000000.....

В ночные и ранние утренние часы
21 сентября 21 сентября 21 сентября 21 сентября 21 сентября воздух выхолаживался
до 2�6до 2�6до 2�6до 2�6до 2�600000,,,,, поверхность почвы – 1�41�41�41�41�400000

тепла, местами по северу области до до до до до
1111100000     мороза.

В среднем за месяц температура
воздуха оказалась на 1�31�31�31�31�300000 выше нор�
мы.

Дожди выпадали редко. За месяц
на большей части территории облас�
ти осадков выпало 4�13 мм4�13 мм4�13 мм4�13 мм4�13 мм или 13�13�13�13�13�
33%.33%.33%.33%.33%.

Относительная влажность воздуха
оказалась близкой к норме и в сред�
нем за месяц составила – 60�70%.60�70%.60�70%.60�70%.60�70%.

В течение месяца хозяйства обла�

сти проводили уборку поздних теп�
лолюбивых, технических культур,
сев озимых, вспашку зяби. Недо�
статок влаги и уплотнение верхне�
го слоя почвы были неблагопри�
ятны для проведения полевых ра�
бот, а также появления всходов и
укоренения озимых культур. В ре�
зультате развитие их отставало от
средних многолетних на 1�3 неде�
ли. На исследуемых участках с ози�
мыми культурами наблюдаются
преимущественно всходы –
3�й лист.

27�28 сентября27�28 сентября27�28 сентября27�28 сентября27�28 сентября запасы про�

дуктивной влаги под озимыми куль�
турами были недостаточные и пло�
хие.

По сведению гидрометцентра
России в октябре средняя темпера�
тура воздуха ожидается близкой к
норме.

Месячное количество осадков
предполагается около 115% 115% 115% 115% 115% ок�
тябрьской нормы.

Начальник центра
по гидрометеорологии

и мониторингу окружающей
среды А.И.СУШКОВ.

ВРЕМЯ  НОВОСТЕЙ
Россия и зарубежье

Сообщение о запуске опубли�
ковали российские информаци�
онные агентства со ссылкой на
помощника главнокомандующего
ВМФ РФ капитана 1�го ранга Иго�
ря Дыгало. Запуск был произве�
ден в 1:30 по московскому време�
ни из подводного положения в Ба�
ренцевом море. Целью определен
полигон Кура на Камчатке.

«Демонстратор» – своеобраз�
ный «космический парашют», тор�
мозной экран, снабженный сред�
ствами мягкой теплозащиты, � яв�
ляется единственным в мире мно�
горазовым надувным тормозным
устройством, предназначенным
для возврата грузов с орбиталь�
ных станций. Аппарат изготовлен
из термостойкого материала и на�
полняется газообразным азотом.
В полете компактен, а перед вхо�
дом в атмосферу надувается, пре�
вращаясь в трехметровый тор�
мозной экран. За счет аэродина�
мического торможения позволяет
снизить скорость почти в тысячу
раз � с первой или второй косми�
ческой (8�11 км/сек) до посадоч�
ной (13�14 м/сек).

В случае удачных испытаний

Четвертая попытка
«Борисоглебска»

Стратегический атомный
подводный крейсер Север0
ного флота «Борисоглебск»
произвел вчера испыта0
тельный запуск баллисти0
ческой ракеты морского
базирования «Волна» с
космическим аппаратом
«Демонстратор». Три
предыдущих попытки
летных испытаний «Демон0
стратора», при запуске с
других бортов, потерпели
неудачу из0за полной или
частичной потери аппарата. «Борисоглебск». Фото с сайта: www.navy.ru

планируется, что аппарат будет
доставляться на Международ�
ную космическую станцию на
российском грузовом корабле
«Прогресс» или европейском
грузовике ATV. Основной его
функцией станет доставка гру�
зов с орбитальных станций –
его использование позволит
значительно удешевить дос�
тавку грузов из космоса. Кро�
ме того, аппарат можно ис�
пользовать для экстренной
эвакуации из космического
корабля, а также для осуществ�
ления мягкой посадки на дру�
гие планеты – сообщает аген�
тство «NEWSru.com».

Как рассказал «Коммуне»
начальник военно�морского
отдела военного комиссариа�
та Воронежской области капи�
тан 1�го ранга Валерий Растор�
гуев, экипаж атомного подвод�
ного крейсера «Борисоглебск»,
как и экипаж крейсера «Воро�
неж», укомплектован в основ�
ном срочнослужащими и кон�
трактниками, призванными
военными комиссариатами
Воронежа и Борисоглебска. В

каждый призыв на Северный
флот отправляется пятеро наших
ребят, прошедших серьезную
допризывную подготовку и в
большинстве своем получивших
первые морские специальности
в Воронежской морской школе
РОСТО имени Героя Советского
Союза М.И.Авраменко.

Шефские связи были установ�
лены еще в начале 90�х – тогда,
в годы тотального разрушения
прежних завоеваний, целый ряд
российских городов оказал Воен�
но�морскому флоту неоценимую
поддержку. Примечательно, что
первым кораблем, названным в
честь города, взявшего над ним
шефство, стал атомный подвод�
ный крейсер «Воронеж». Иници�
атива принадлежала Воронежс�
кой региональной общественной
организации «Колыбель русско�
го флота».

Всего на сегодняшний день
Воронежская область держит
шефство над 17 частями и со�
единениями Военно�морского
флота России.

Юлия САВЕЛЬЕВА.

И показать, и продать
Вчера в Москве открылась 7$я Всероссийская агропро$
мышленная выставка «Золотая осень$2005», которая
считается главным сельскохозяйственным событием
года в  России.  Многочисленная  делегация отправилась на
форум представлять аграрную сферу Воронежской облас�
ти. Как сообщает оргкомитет выставки, места во всех 14
павильонах были раскуплены заранее, в этом году значи�
тельно расширены экспозиции животноводства. Также
организаторы намерены поощрять продажу экспонатов
прямо со стендов.

А вас сосед заморозит!
Грозное письмо теплоэнергетиков из «Воронежской ге$
нерирующей компании» в адрес мэра и жителей Вороне$
жа привело к неожиданным последствиям. В Железно�
дорожном районе от имени МУ РайДЭЗ у подъездов раскле�
иваются  объявления, где квартиросъемщикам сообщается
о том, что «в вашем доме пуск тепла будет произведен при
погашении задолженности по коммунальным платежам
следующими квартиросъемщиками…». Как правило, на мно�
гоквартирный дом находится 3�5 неплательщиков и причи�
ны у них довольно веские. Добросовестные жильцы недо�
умевают – чиновники пытаются их заставить то ли платить
еще и за соседа, то ли заняться  «выбиванием» долгов.

Особняк готовятся сносить
Прокуратура Центрального района города Воронежа
направила в суд исковое заявление о сносе четырех$
этажного дома по улице Володарского, 24. Напомним,
что в 2003 году постановлением мэра группе граждан было
разрешено строительство 12�квартирного особняка. Это
привело к чрезвычайной ситуации: расположенные рядом
дома могут рухнуть в обрыв во время дождей. После прове�
дения  проверки были возбуждены дела об административ�
ных нарушениях. По словам прокурора Центрального рай�
она Сергея Зубарева, работы стали осуществляться без про�
екта, без разрешения городской инспекции архстройнадзо�
ра и экологической инспекции. Городские власти в ожида�
нии решения суда разрабатывают проект укрепления об�
рыва, и подсчитывают, во сколько это им обойдется.

Фурадан никого не пощадит
В селе Битюг$Матреновка Эртильского района обнару$
жено почти полтонны семян свёклы, обработанных
сильнейшим химикатом – фураданом, в основе которо$
го $ ртуть. Два грамма этого вещества убивают человека.
Размеры экологического вреда могут быть серьёзными: ртут�
ные испарения разносятся ветром. Неподалёку � артезиан�
ская скважина старой водонапорной башни. Если семена
случайно или злонамеренно попадут в подземные водонос�
ные слои, экологической катастрофы не избежать. Как со�
общили в прокуратуре Эртильского района, по факту про�
водится проверка. Как будут утилизировать ядохимикаты �
неизвестно. Фурадан уничтожить можно только на пред�
приятии в Нарофоминске.

ОЦАС и ЕврАзЭС объединились
Как заявил вчера Президент РФ Владимир Пу$
тин, Россия поддерживает решение о слиянии
Организации Центрально$Азиатского сотрудни$
чества и Евразийского экономического сообще$
ства. «Я рассматриваю это решение своих коллег и
друзей как лучший подарок ко дню рождения», � по�
шутил Президент России. Решение об объединении
в единую структуру было принято на заседании Со�
вета глав государств ОЦАС, прошедшем 6 октября в

Санкт�Петербурге. Его зачитал на пресс�конференции председатель организации
президент Таджикистана Эмомали Рахмонов, который остается председателем орга�
низации до завершения стадии передачи функций к ЕврАзЭС. В ОЦАС входят Таджи�
кистан, Казахстан, Киргизия, Россия и Узбекистан. Странами�членами ЕврАзЭС
являются Таджикистан, Казахстан, Киргизия, Россия и Белоруссия. Статусом наблю�
дателей при евразийской пятерке обладают Армения, Молдавия и Украина.

Приняты поправки
На очередном заседании Госдумы, прошедшем в пятницу, был принят ряд по$
правок. В частности, во втором чтении приняты поправки в Кодекс РФ об админи�
стративных правонарушениях, уточняющие порядок вручения постановления о воз�
буждении дела об административном правонарушении. В третьем чтении приняты
поправки в Налоговый кодекс, устанавливающие отчетный период по транспортному
налогу и порядок уплаты авансовых платежей по данному виду налога. Также Госдума
приняла в первом чтении поправки в федеральный конституционный Закон «О по�
рядке принятия в Российскую Федерацию и образования в ее составе нового субъекта
РФ» и во втором чтении поправки в Закон «О таможенном тарифе», касающиеся
определения таможенной стоимости товаров, перемещаемых через границу РФ.

Международные учения НАТО
НАТО объявило о проведении 9$13 октября на Яворивском общевойсковом
полигоне вооруженных сил Украины многонациональных учений «Joint
Assistance 2005». Их целью будет отработка механизма оказания многосторонней
помощи государству, подвергшемуся террористическому нападению с применением
химического оружия. Учения организованы совместно НАТО, Украиной и Организа�
цией по запрету химического оружия. Ожидается, что в них примут участие порядка
300 профильных специалистов из Украины, а также еще около 450 из стран�членов
Совета евроатлантического партнерства и других международных организаций. Уче�
ния «Joint Assistance 2005» проводятся в Украине во второй раз, их также принимали
Хорватия, Россия, Румыния и Узбекистан.

По материалам РИА «Новости».
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Митрополит Воронежский и Борисоглебский СЕРГИЙ:

Православие –
духовная опора
нашего народа

А начался он с того, что мы
коснулись недавнего телевизи�
онного общения Президента
России Владимира Путина с
гражданами своей страны. От�
вечая на один из вопросов, Пре�
зидент заметил, что при совет�
ской власти единственной ле�
гальной оппозицией существую�
щему строю была Русская Пра�
вославная церковь.

� Это замечание Владимира
Владимировича Путина очень
ценно для нас, � отметил митро�
полит Сергий. – Хотя я немного
поправил  бы Президента, уточ�
нив, что в качестве такой же оп�
позиционной силы выступали и
другие религиозные организа�
ции, и так же, как и Русская Пра�
вославная церковь, они подвер�
гались гонениям со стороны го�
сударства.

Нападки на Русскую Право�
славную церковь, рассказал
митрополит Сергий, продолжа�
лись даже при Хрущеве, несмот�
ря на так называемую хрущев�
скую «оттепель». Более того, Ни�
кита Сергеевич сумел понять,
что причины неудач всех про�
шлых богоборческих кампаний в
том, что они направлены были в
основном против церковных
иерархов, а православие – это
не только иерархи, но прежде
всего – русский народ. И борь�
ба с верой стала более конкрет�
ной и адресной. Вспомним не
такие еще далекие годы, когда
родителей «прорабатывали» за
крещение ребенка на партий�
ных и комсомольских собрани�
ях. Если ты верующий, то тебе
нельзя было быть врачом, офи�
цером Советской  армии, дирек�
тором школы, начальником за�
водского цеха и тем более ди�
ректором завода. А это уже –
борьба не только с верой, но и с
самим русским народом.

И слава Богу, заметил митро�
полит Воронежский и Борисо�
глебский Сергий, что те време�
на канули в прошлое.

� Слава Богу, � согласились и
мы, журналисты «Коммуны». И,
вспомнив без малого восьмиде�
сятилетнюю историю газеты,
признали: долгое время «Комму�
на», как и большинство других
изданий того периода, была ор�
ганом власти, в том числе и
партийной, и на ее страницах не
раз принижалась роль право�
славия в жизни народа, допус�
кались и более желчные выпа�
ды в адрес церкви. Но то время
действительно прошло. Сегодня
«Коммуна» совсем иная, и новое
поколение ее сотрудников про�
поведует в своих публикациях не
классовую ненависть и религи�
озную рознь, а идеалы добра,
справедливости, духовности,
патриотизма. Мы хорошо знаем,
что значительная часть, если не
подавляющее большинство ны�
нешних читателей «Коммуны»,
несмотря на самые разные их
возраст и социальное положе�
ние, � люди верующие, и газета
стремится к тому, чтобы ее пуб�
ликации на духовные темы вос�
питывали и подрастающее поко�
ление.

Но поскольку ныне церковь
играет все более активную роль
в жизни общества и государ�
ства, а государственные чинов�
ники столь же активно участву�
ют в религиозных мероприятиях,
то, спросили мы митрополита
Сергия, не настала ли пора вне�
сти коррективы в соответствую�
щее положение Конституции,
согласно которому на сегодня
церковь в России отделена от
государства?

� Я категорически против та�
кого подхода, � ответил Владыка.
– Церковь не может и не долж�
на быть государственной струк�
турой, что наглядно подтвержда�
ется огромным негативным опы�
том того двухсотлетия в россий�
ской истории, когда церковь, по
сути дела, являлась государ�
ственным департаментом. То,
что известный патриарх Никон
получил тогда равные права с
государем и даже ставил под
документами свою подпись как
«великий государь» � это нонсенс
в нашей истории, и мы не хоте�
ли бы такого повторения.

В августе 2003 года, всего через три месяца после своего назначения на кафедру Воро�
нежской и Борисоглебской епархии, митрополит Сергий побывал в гостях у журналистов
издательского дома «Коммуна». Многие из нас и сегодня помнят тот разговор – откровен�
ный, живой, проникнутый чувством общей ответственности за положение дел в родном
Отечестве и за духовное здоровье народа. Поинтересовались мы тогда и тем, как Владыка
воспринял свое назначение на новое место службы, и тем, каким он увидел положение дел
в епархии. Митрополит ответил примерно так: «Воспринял с послушанием и с интересом.
Люди здесь разные, но общее, что их объединяет, � это здоровое отношение к жизни и
труду, желание созиданием устроить нормальную жизнь, что�то сделать, собрать, укрепить.
Именно с таких регионов, как воронежский край, и должно начаться возрождение всей
России». Как активную оценил тогда митрополит Сергий и жизнь епархии.
Та встреча не просто легла в основу подробного о ней отчета – она положила начало нашим
добрым и бескорыстным отношениям с митрополитом Сергием, свидетельством чему –
многие публикации на страницах «Коммуны» и ее дочерних изданий.
А недавно журналисты «Коммуны» побывали в гостях у митрополита Сергия. Встреча
прошла в его новой резиденции. Разговор носил такой же откровенный и искренний
характер, как и два с небольшим года назад.

Хотя история, отметил митро�
полит Сергий, знает и другие, бо�
лее достойные примеры, уходя�
щие  в раннюю историю государ�
ства. И один из них связан с име�
нем Дмитрия Донского, 625�ю го�
довщину победы которого на Ку�
ликовом поле недавно отмеча�
ла Россия. В том XIV веке была
очень значительной роль митро�
полита Алексия, который пона�
чалу, по причине малолетства
Дмитрия, являлся регентом пре�
стола российского. Потом Дмит�
рий, когда вырос и возмужал,
покидая пределы государства по
каким�то делам, не раз оставлял
государство на мудрость митро�
полита Алексия, и тот управлял
страной. Но это, скорее, пример
не слияния церкви и государ�
ства, а того, как Дмитрий ценил
в митрополите государственно�
го мужа.

Продолжая тему сегодняш�
него сближения церкви и госу�
дарства и их сотрудничества,
митрополит Сергий отметил, что,
тем не менее, никакого их взаи�
мопроникновения не происхо�
дит и происходить не должно. Го�
сударство не должно вмеши�
ваться в дела церкви, равно как
и церковь не может вмешивать�
ся в дела государства. Но при
этом то, какие процессы наблю�
даются в обществе, не может не
волновать церковь. Не случайно
сам митрополит Сергий не раз
критиковал печально известный
Закон о монетизации льгот, ибо
он касается жизни прихожан и
ущемляет их интересы. Кстати,
отнюдь не лестно высказывался
в центральной прессе о 122�м
Законе и Патриарх Московский
и всея Руси Алексий II. Столь же
постоянен Патриарх Алексий II и
в своем негативном отношении
к войне в Чечне. На первый
взгляд, с точки зрения обывате�
ля, такое отношение можно рас�
ценить как вмешательство в
дела государства. Но ведь воо�
руженный конфликт на Кавказе
затрагивает интересы милли�
онов людей, принося им десят�
ки и сотни смертей,  разрушения,
страдания, горе. Быть в стороне
от того, что волнует общество,
верующих, церковь не имеет
права.

� А вот если бы церковь по
Конституции была приравнена к
государству, � подчеркнул Влады�
ка, � то критиковать войну в Чеч�
не, тот же 122�й Закон, многие
другие действия правительства
мы не могли бы. Но вообще, го�
воря на эту тему, я бы советовал
всегда более четко разграничи�
вать такие понятия, что есть го�
сударственное, а что – негосу�
дарственное, общественное. И
тогда многие вещи будут рас�
ставлены сами собой.

Тогда как оценить больше�
виков, которые, с одной сторо�
ны, сразу после своего прихода
к власти объявили об отделении
церкви от государства, а с дру�
гой стороны, в самом начале
Великой Отечественной войны
обратились к верующим с при�
зывом единения в борьбе со
страшным и коварным врагом,
напавшим на страну?

� Я не могу дать здесь одно�
значной оценки, � услышали мы
от митрополита. – Тем более что
советский период истории, дви�
жущие силы того, что произош�
ло в семнадцатом году и после,
изучен мало и до сих пор вызы�
вает больше вопросов, нежели
ответов. То, что сделали с Росси�
ей в семнадцатом году, трудно
поддается нормальной логике. Я
подчеркиваю: именно «сделали»,
а не случилось, ибо уже не сек�
рет, откуда и с какими инструк�
циями и деньгами возвраща�
лись в Россию после февраль�
ских событий революционеры.
Чем одержимы они были, мож�
но судить на примере Якова
Михайловича Свердлова, о чем
недавно благодаря докумен�
тальному фильму узнали милли�
оны телезрителей. Конечно,
многое остается на совести со�
здателей фильма, тем не менее
факт остается фактом: Свердлов
был одним из главных творцов
нового строя, причем, в отличие
от тех же Троцкого и Ленина, он

имел колоссальные преимуще�
ства, ибо все годы их эмиграции
находился в России, пусть в
ссылках и тюрьмах, и знал ее из�
нутри. Но тот огромный мораль�
ный капитал, которым посему
располагал Свердлов, был злым
по своему духу, ибо зло – в нату�
ре этого человека. Еще за мно�
гие годы до революции, пребы�
вая в Екатеринбурге, Свердлов
сумел воспитать таких молодчи�
ков, которые потом, не дрогнув
ни единым мускулом, спокойно
расстреляли императора и всю
его семью. Как сегодня выясня�
ется, вполне возможно, что
именно Свердлов устроил в
1918 году покушение на Лени�
на. Допрошенная вскоре после
покушения Каплан была по при�
казу Свердлова изъята в
Кремль, где, опять же по прика�
зу Свердлова, ее расстреляли и
сожгли в бочке, причем ни одно�
го протокола допроса не сохра�
нилось. Именно Свердлов потом
был инициатором изоляции Ле�
нина в Горках. Пламенный, бес�
корыстный революционер? Мо�
жет быть. Только почему тогда в
сейфе Свердлова, открытом,
кстати, лишь через шестнадцать
лет после его смерти, обнаружи�
ли около ста килограммов золо�
та, немалое количество драго�
ценных камней, несколько не�
мецких и несколько российских
паспортов с его фотографией, но
на разные имена и фамилии?

Между прочим, умер Сверд�
лов скоропостижно и по совсем
банальной причине: в дороге за�
болел гриппом, и врачи не успе�
ли спасти его. Но возникает дру�
гой вопрос: что случилось бы со
страной, если бы у ее руля встал
именно этот человек?

Феномен Сталина как раз
в том и состоит, отталкиваясь от
Троцкого, Свердлова и других
деятелей революционной поры,
дал оценку еще одной личности
митрополит Сергий, что, получив
в наследство развалины от Рос�
сийского государства, он на
этих развалинах сумел постро�
ить цитадель. Да, он тиран, да,
он – один из тех, кто проводил
политику репрессий, и ответ�
ственность за это с него никог�
да не будет снята, но никто не
сможет оспорить и того факта,
что Сталин – это патриот России,
многое сделавший для укрепле�
ния ее силы и могущества, хотя
зачастую очень неприемлемы�
ми методами.

� Видимо, далеко не случай�
но, � поделились мы своей осве�
домленностью, � что тогдашний
Патриарх Московский и всея
Руси Алексий в своей речи пе�
ред панихидой по Иосифу Ста�
лину заявил: «Упразднилась
сила великая, нравственная,
общественная; сила, в которой
наш народ ощущал собственную
силу, которою он руководился в
своих созидательных трудах и
предприятиях, которою он уте�
шался в течение многих лет».

Подтвердив, что эти слова
действительно прозвучали в
марте 1953 года, митрополит
Сергий продолжил:

� Как государственнику Ста�
лину удалось привлечь в схват�
ке с гитлеровской Германией  на
свою сторону и своих потенци�
альных противников. Не случай�
но после окончания Второй ми�
ровой войны Черчилль вынуж�
ден был сказать, имея в виду Гит�
лера и Сталина, что, мол, «зако�
лоли борова, да не того». Но, ка�
ково, скажите, было бы России
и русскому народу, если бы за�
кололи «красного борова», а «ко�
ричневый боров» воплотил бы в
жизнь свою идею мирового гос�
подства?

Между прочим, заметил мит�
рополит Сергий, эти идеи обла�
дания миром, известные со вре�
мен Александра Македонского и
получившие развитие при Напо�
леоне и Гитлере, до сих пор ви�
тают в воздухе и не дают покоя
руководителям отдельных дер�
жав, о чем можно судить по по�
ведению на международной
арене Соединенных Штатов
Америки. Видимо, горький опыт
истории кое�кого ничему не учит,
а жаль. Тем более что у истории
бывают и повторения.

Подобное повторение, по
наблюдениям Владыки, не так
давно случилось в нашем Отече�
стве. В начале 90�х страна была
похожа на ту Россию, что была
сразу же после февральской
революции: все торжествовали,
ликовали – и ничего ровным
счетом не делали для укрепле�
ния нового государства. Более
того, сознательно разрушали и
разворовывали то, что созида�
лось десятилетиями, причем во
времена Бориса Николаевича
Ельцина такое разрушение и
растаскивание чуть ли не поощ�
рялось и стимулировалось. Сла�
ва Богу, что нашлись мудрые
люди, которые очень осторожно
и кропотливо выводят Россию из
упадка. Кого�то такая осторож�
ность не устраивает, но если это�
му процессу придать более ак�
тивные и динамичные формы, то
вполне может быть, что кого�то
уже и не было бы в живых.

Эти слова митрополита Сер�
гия вновь подтвердили то, что
нам было ясно еще с прошлой
встречи с ним: к тому, что дела�
ет Президент России, и к само�
му Владимиру Путину Владыка
относится с искренним уважени�
ем: «Во�первых, Владимир Вла�
димирович – человек верующий
и не стесняется открыто гово�
рить об этом. Во�вторых, он все
силы отдает работе по укрепле�
нию российской государствен�
ности, возрождению страны, в
том числе и ее духовного обли�
ка».

В то же время отдельные дей�
ствия министерских чиновников
вызывают у митрополита Сер�
гия,  мягко говоря, чувство недо�
умения. В частности, на уровне
Президента, Госдумы принима�
ется немало хороших законов,
других документов, но они порой
тонут в недрах чиновничьих ка�
бинетов и не работают на реаль�
ное улучшение жизни народа.
Кстати, в том же недавнем теле�
визионном общении Владимира
Путина с россиянами разговор
шел и на эту тему, и Президента
спросили, что это – обычная чи�
новничья неисполнительность
или же сознательное противо�
стояние чиновников вышестоя�
щей власти. Владимир Путин
твердо заверил, что ни того, ни
другого в нашей жизни нет.

� Мне кажется, что он не прав,
� высказал свое мнение митро�
полит Сергий. – Отторжение
власти от народа  сегодня нали�
цо, а такого не должно быть.
Люди, ставшие чиновниками
любого ранга, не должны забы�
вать о том,  откуда они сами
вышли, и помнить тот благодат�
ный период своей жизни, когда
они  вместе с народом несли все
тяготы и лишения. Ибо полити�
ческих деятелей, выращенных
искусственно, быть не может,
как не может быть и исходно
богатых людей.

А какое отношение у церк�
ви к тем, кто еще вчера имел
партийный билет и был ярым
атеистом, а сегодня, уловив дух
времени, стоит в храме со свеч�
кой в руке?

� Отношение двоякое. Если
человек искренне осознал то,
что он заблуждался, и пришел в
храм по велению своей души, то
мы столь же искренне рады за
такого человека. Но есть и те, кто
идет в храм не по убеждению, а
из�за моды, а порой и для того,
чтобы со свечкой попозировать
перед телекамерами. Скажу
прямо: такой человек ненаде�
жен ни для церкви, ни для друж�
бы, ни для государства.

В этом плане, считает митро�
полит, более постоянны те, кто
не может переступить через
свои убеждения, какими бы они
ни были. За примером он не стал
далеко ходить: совсем недавно,
в конце сентября, прошла инау�
гурация  нового губернатора
Калининградской области Геор�
гия Бооса, назначенного на эту
должность Президентом России.
Многие на телеэкранах видели
кадры, когда Боос принимал из
рук митрополита Смоленского и
Калининградского Кирилла ико�
ну. Но немногие обратили вни�
мание на то, что при этом новый
калининградский губернатор…
не перекрестился.

� Я не могу осуждать его за
это, � отметил митрополит Сер�
гий, � ибо человек не стал кри�
вить душой. Да если сказать от�
кровенно, то и нашего губерна�
тора Владимира Кулакова не
заставишь перекреститься, но
это вовсе не умаляет уважения
к нему и как к губернатору, и как
к человеку.

Коль скоро беседа  в новой
резиденции митрополита опус�
тилась на нашу грешную воро�
нежскую землю, то и тут журна�

листов «Коммуны» волновали
десятки вопросов. Что нового
появилось за эти два с неболь�
шим года в Воронежской и Бо�
рисоглебской епархии? Как
идет восстановление храмов и
монастырей? Почему явно затя�
гивается возведение Благове�
щенского собора, камень в ос�
нование которого Патриарх
Московский и всея Руси Алек�
сий II освятил еще в 1998 году?
Насколько власть поддержива�
ет воскресные православные
школы, о которых уже не раз
рассказывалось на страницах
«Коммуны», «Воронежской неде�
ли», других наших изданий?

На последний вопрос – о
поддержке воскресных школ –
митрополит Сергий дал своеоб�
разный ответ:

� Этому процессу активно не
мешают. Что, между прочим,
тоже уже хорошо. Ибо отноше�
ние к этим школам разное: одни
за такое обучение подрастаю�
щего поколения, другие же про�
тив, что тоже вполне объяснимо.
Не поддается же объяснению
стремление отдельных взрослых
людей в духовном  воспитании
молодежи работать с другими
конфессиями.  И дело вовсе не
в том, что в данном случае я вы�
ступаю как архиерей Русской
Православной церкви. Дело в
том, что вся история Российско�
го государства тесно, органичес�
ки связана с историей правосла�
вия, и если мы действительно
хотим построить сильное и сво�
бодное государство, то должны
знать, на каких корнях и на ка�
ком фундаменте это делать.
Кстати, даже советская сласть,
формально попирая правосла�
вие, по многим позициям стро�
ила свою политику по его зако�
нам и нормам. И пока есть ин�
ститут государства, пока есть
институт положительных нацио�
нальных ценностей и достиже�
ний, ими нужно дорожить и их
надо отстаивать и защищать.

Весьма критическая оцен�
ка прозвучала из уст митропо�
лита и в адрес тех, кто копирует
и насаждает западные ценнос�
ти, кто слепо рвется в то же ЕЭС:
«Попытки создать  человека
надгосударственного, общече�
ловека, свободного от нацио�
нальных корней, в истории уже
случались. Взять хотя бы Кампу�
чию, где Пол Пот ставил задачу
вырастить поколение  новой
формации, раскрепощенное от
национальных и даже родствен�
ных чувств: младенцев зачина�
ли и рожали  в общих бараках и
вскоре навсегда забирали от
матерей. К чему привели  по�
добные опыты, известно. Но для
всех ли они стали печальным
уроком – еще вопрос.

Кстати, даже недавнее посе�
щение митрополитом Сергием
Святой горы Афон вызвало у
него весьма противоречивые
чувства. Как известно, располо�
женный  в Греции Святой Афон
– единственная в мире право�
славная монашеская республи�
ка с очень богатой, более чем
тысячелетней историей. Когда�
то здесь действовало 180 пра�
вославных монастырей. Ныне –
двадцать, в том числе один рус�
ский (Свято�Пантелеимонов),
один греческий, один болгар�
ский, один сербский.

� В последние годы здесь
тоже происходят разительные
перемены, � рассказал Владыка.
– Ведутся  очень значительные
реставрационные работы, тем
более что многие храмы находи�
лись чуть ли не в руинизирован�
ном состоянии. Появились хоро�
шие дороги – раньше же до мно�
гих монастырей можно было
добраться лишь на мулах. Но и
тут, увы, чувствуется этакая ев�
ропеизация на западный манер,
заретушированное стремление
лишить православие самобыт�
ности, исторических и нацио�
нальных корней. Противостоять
нашим монахам подобной тихой
экспансии весьма и весьма тя�
жело.

Возвращаясь к вопросу о
воскресных школах, митропо�
лит заметил, что их назначение
«вовсе не в том, чтобы ребятиш�
ки обязательно стали верующи�
ми. Но если они овладеют исто�
рией православия, если будут
знать его нравственные зако�
ны, если они станут духовно бо�
гаче, добрее, то от этого обще�
ство будет лишь в выигрыше».

В числе важнейших забот
епархиального управления и
правящего архиерея – восста�
новление разрушенных право�
славных храмов и строитель�
ство новых. Причем митрополи�
та радует, что этот процесс по�
прежнему идет снизу, от жела�
ния самих верующих. Тем не
менее в области еще немало

таких храмов, которые пребы�
вают в забвении. Причина про�
ста и банальна: не хватает
средств, тем более что они тре�
буются немалые – ведь в свое
время в первую очередь к жиз�
ни были возвращены те храмы,
которые оказались менее раз�
рушены и требовали меньших
затрат. Многие из оставшихся
невосстановленными находят�
ся просто в руинах. С другой сто�
роны, желание епархиального
управления  вернуть верующим
те храмы, которые в свое вре�
мя были превращены в заводс�
кие корпуса, склады и помеще�
ния подобного рода � например
в Воронеже, Россоши � по�пре�
жнему  не встречает должного
понимания со стороны ряда ру�
ководителей. Но особенно тре�
вожит митрополита то, в каких
условиях идут сегодня занятия в
Воронежской семинарии. Если
картина не изменится, то через
два�три года учеба здесь будет
просто прекращена. В то же
время обращения епархиально�
го управления о необходимости
того, чтобы семинария получи�
ла нормальные условия, светс�
кая власть оставляет без конк�
ретного ответа.

Но динамику епархиальной
жизни, заметил Владыка, не�
верно было бы оценивать толь�
ко количеством построенных и
восстановленных храмов. Есть
и другие значимые измерения.
Так, летом 2003 года, когда мит�
рополит Сергий заступил на ка�
федру Воронежской и Борисо�
глебской епархии, во многих се�
лах сверкали купола восстанов�
ленных храмов, а настоящей
православной жизни в них не
было, ибо не было священни�
ков. И таких вакансий было око�
ло сотни! Благодаря усилиям
епархиального управления и
работе Воронежской семина�
рии более 70 прежних вакан�
сий удалось заполнить, а храмы
зажили настоящей жизнью. Но
сегодня остро требуются еще
около двадцати настоятелей
приходов, и очень важно, чтобы
они тоже умели быть целителя�
ми человеческих душ. Где их
взять � вопрос, не дающий по�
коя Владыке.

Самое же важное, продол�
жил митрополит Сергий, что за
эти годы у населения, в том чис�
ле у интеллигенции, заметно
возрос живой, неподдельный и
непоказной интерес к право�
славию. Это, в частности, под�
твердила его встреча с учителя�
ми средних школ, которые зани�
маются на действующих при
епархии курсах по изучению ис�
тории православной культуры.
«Я увидел в них людей ищущих,
неравнодушных к вопросам ду�
ховности, желающих активно
делать добро. С ними у меня со�
стоялся очень конструктивный,
откровенный и полезный разго�
вор». Весьма значительную за�
интересованность в духовной
составляющей жизни нашего
общества митрополит замечает
и у медиков Воронежа и облас�
ти. И очень символичным назы�
вает то, что, по его предчув�
ствию, совсем близок тот день,
когда он придет в Воронежский

госуниверситет или другой вуз
города, чтобы выступить с лек�
цией перед студентами и отве�
тить на их вопросы – взаимная
потребность с обеих сторон в
этом огромная.

Заметные перемены видит
Владыка и в своих встречах с
верующими, особенно в малых
городах и сельской местности:
«На меня уже не смотрят, как на
гостя, а воспринимают как сво�
его близкого человека и откро�
венно, искренне делятся со
мной всеми своими радостями,
болями, заботами и пережива�
ниями». Очень добрый след, на�
пример, остался у митрополита
Сергия от поездки в Борисо�
глебск на День города. «Бори�
соглебск – очень самобытный
город. С одной стороны, здесь
прекрасные духовные и культур�
ные традиции, а с другой – го�
род в определенной степени
«красный» в смысле отношения
к религии. Не добавлял автори�
тета церкви и затянувшийся
конфликт между нашими бори�
соглебскими священнослужите�
лями. Мы этот конфликт, слава
Богу, погасили, и то теплое об�
щение, которое было у меня с
горожанами, несомненно, по�
служит идеалам православия».

Особый разговор – о Бла�
говещенском соборе. Его стро�
ительство, рассказал митропо�
лит, вовсе не заморожено и не
остановлено, как складывается
порой впечатление у воронеж�
цев, но ведется такими незна�
чительными темпами, что в гла�
за просто не бросается. Причи�
на одна – нехватка средств.
Чтобы достроить собор, нужно
около 150 миллионов рублей.
«Для Воронежа эта сумма не
такая уж и большая, как может
показаться на первый взгляд, и
вполне посильная, � считает
митрополит Сергий. � Если бы,
например, предприниматели –
а их у нас около ста тысяч – сло�
жились бы примерно по тысяче
рублей, то завершение строи�
тельства стало бы вполне ре�
альным, и собор бы уже весь –
а не только Нижний храм, как
сейчас, – начал действовать. Но
в ответ на все наши многочис�
ленные просьбы большинство
из тех, у кого есть средства, и
немалые, отвечают, что они не�
богаты, и кивают в нашу же сто�
рону. Тем более не приходится
рассчитывать и на московскую
помощь».

� По поводу Благовещенско�
го собора я и нервничал, и го�
лова болела, и сердце кровью
обливалось, � признался Влады�
ка. – Но потом понял, что на то
и промысел Божий. Затянувше�
еся строительство собора – не
что иное, как свидетельство
того, что воронежцы нравствен�
но не дозрели до того, чтобы
иметь такой храм.

� Но, может быть, этой строй�
ке звезды мешают? � пошутил
кто�то из «коммуновцев», имея
в виду те звезды и другие рево�
люционные символы, что выко�
ваны на ограде Первомайского
сада. Кстати, не единожды нам
приходилось слышать и читать
мнения кое�кого из воронеж�
цев, что, мол, не совсем понят�

но, как будет стоять прекрасный
храм в обрамлении «революци�
онной» ограды. – Нет ли в пла�
нах епархии поменять ограду
или каким�то образом «зарету�
шировать» эти символы?

� Мое мнение на сей счет
твердое и определенное, � отве�
тил митрополит. – Не надо тро�
гать ограду, не надо сбивать
звезды. Потому что это – наше
прошлое, наша история. Исто�
рию нужно уважать, у истории
надо учиться, но переделывать
ее никому не дано. Более того.
Такие попытки перекроить исто�
рию могут пойти только во вред.
Лучше заняться сегодняшними
созидательными делами.

Одно из таких созидатель�
ных дел ждало митрополита Во�
ронежского и Борисоглебского
Сергия в тот же день: уже через
час после нашей с ним встречи
он был в селе Костенки Хохоль�
ского района, где освятил крест
и место под строительство хра�
ма Анастасии Узорешительни�
цы. Жившая 17 веков назад в
Риме, святая Анастасия смысл
своего земного бытия нашла в
служении христианам, заклю�
ченным в темницы. За это пос�
ле своей мученической смерти
она и была названа Узореши�
тельницей. В Костенках Анаста�
сии Узорешительнице предсто�
ит печься о тех христианах, ко�
торые, побывав в заключении
и искупив свою вину, становят�
ся на путь честной жизни.

� Социальная реабилитация
бывших осужденных � очень се�
рьезная проблема и для обще�
ства, и для государства, � заме�
тил митрополит Сергий. – И Рус�
ская Православная церковь не
может, не имеет морального
права оставаться от нее в сто�
роне.

Столь же серьезными счита�
ет Владыка и вопросы адапта�
ции в наших краях вынужден�
ных беженцев и переселенцев:
«Далеко не всегда, из�за про�
должающегося развала и иных
неурядиц, они встречают пони�
мание и доброе отношение со
стороны местного населения.
Наш долг – оказаться рядом с
такими людьми в минуты их от�
чаяния и утешить всем, чем
можно».

Конечно, помочь всем бе�
женцам, всем вчерашним зак�
люченным, даже малой толике
из них Русская Православная
церковь не в состоянии. Но глу�
боко символично, что в тот же
день в Костенках митрополит
Сергий вручил символические
ключи от будущего жилья двум
семьям, уже хлебнувшим нема�
ло горя и невзгод.

� Творить добро и побуждать
людей делать добро – в этом я
вижу один из главных смыслов
своего служения на Воронеж�
ской кафедре, � отметил Влады�
ка. И пожелал нам, журналис�
там «Коммуны», тоже активно
проповедовать в своих публи�
кациях идеалы созидания, доб�
ра и гуманизма. – И тогда все
мы волею Божьей будем жить в
хорошем, благоустроенном,
здоровом обществе.

Алексей СОЛОВЬЕВ.
Фото Михаила ВЯЗОВОГО.
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К 80-летию Воронежского государственного радио
6 ноября Воронежское государственное радио отметит

свою 80-летнюю годовщину: именно в этот день в 1925 году
радиостанция «Профинтерн» провела первую радиопереда-
чу в Воронеже, став одной из первых региональных станций

CCCР. История Воронежского радио – это история нашей
области, нашей страны. А историю, как известно, пишут люди.
Многие годы они жили и работали рядом с нами, входя в
каждый дом с позывными областного радио. О людях, став-

Дело об американской шляпе
В моем архиве - так я называю до-

вольно большую груду бумажного и
иного хлама, которым уже устали по-
прекать меня домашние, есть не-
сколько листков обычного канцеляр-
ского формата. На плохой, уже рас-
сыпающейся газетной бумаге лого-
тип «Коммуны» и убористый типогра-
фический текст с неведомыми ны-
нешним газетчикам марашками -
помарками краски, возникающими
при ручной верстке газетного текста
разбитыми свинцовыми литерами.
Это - номера областной газеты «Ком-
муна» времен эвакуации из Вороне-
жа в 1942 – 43-м годах. В невероят-
но сложных условиях прифронтово-
го поселка (воронежские власти эва-
куировались в Анну) этот листок из-
давал заведующий областным изда-
тельством Владимир Александрович
Докукин. Заведующий областным
партиздатом в те годы, да и в гораз-
до более позднее время - партиец
довольно высокого ранга. Так вот,
вопреки достаточно упорным слухам
городское и областное начальство
не бежало первым при приближении
немецких войск. Оно эвакуировало
заводы, детские дома, технику, скот.
Наверное, были и такие, которые бе-
жали. Но с ними тогда разговор был
очень короток: высшая мера. Так что
уходил Владимир Александрович из
Воронежа в первых числах июля
1942 года пешком, как и все воро-
нежцы.

Маленькая, но многоговорящая
деталь. В походе, как известно, и
иголка тяжела. Поэтому вещей и про-
дуктов беженцы брали в обрез, да
еще многое из взятого выбрасыва-
ли после первых километров пути. В
эвакуацию из Воронежа в Анну Вла-
димир Александрович уходил в чис-
ле последних. И кроме необходимей-
шего для дочери, жены и мамы взял
какой-то запас еды для дворовых
собак Дамки и Мушки - память людс-
кая сохранила и их имена. Собаки не
хотели идти ни с кем другим, кроме
хозяина. Не знаю, как кому, но мне
эта деталь говорит о человеке лучше
иных служебных характеристик. Я, к
сожалению, сам не знал Докукина:
мы довольно крупно разминулись во
времени. Поэтому даю вам не порт-
рет, а штрихи его портрета, наиболее
яркие о нем впечатления других лю-
дей. И дворовые собаки Дамка и
Мушка, взятые вместе с семьей в
эвакуацию в 1942 году, для меня
вовсе не случайная, а типичная чер-
та его личности. Владимир Алексан-
дрович жил для других, принимал на
себя удары, направленные на род-
ных, друзей, коллег. Но обо всем по
порядку. Вернулся Докукин в разру-
шенный Воронеж сразу после его ос-
вобождения от фашистов. Почти
стертый с лица земли  город, зане-
сенный снегом, казался, да и был

практически безлюден. Жизнь теп-
лилась на немногих разминирован-
ных улицах и растекалась по городу
протоптанными в  снегу тропинками.
Шаг влево, шаг вправо ограничива-
ли плакатики: осторожно, мины! Что
делал бы в этих условиях человек
прагматичный? Правильно, сидел у
теплой печи в служебном кабинете.
А Владимир Александрович сотова-
рищи достали из разбитого музучили-
ща нотные пюпитры, расставили их в
наиболее людных местах Воронежа
и ежедневно меняли на этих пюпит-
рах написанные от руки сводки Сов-
информбюро - самые свежие вести
с фронта и тыла. Потом, обзаведясь
немудреным типографским имуще-
ством, печатали их и расклеивали на
стенах и столбах. Эта работа после
основной работы никак не поощря-
лась, не обозначалась особо: просто
все знали, что так и должно быть.

Ну а теперь - Докукин и радио.
Председателем радиокомитета (те-
левидения тогда не было) он стал в
1948 году, и создавать его начал на
пустом, в сущности, месте - в неболь-
шом особнячке на Мясной горе, это
неподалеку от Покровского собора.
Это при нем на радио массово при-
шли бывшие фронтовики, привык-
шие действовать в экстремальных
условиях. Практически все передачи
радио шли в прямом эфире - таков
был технический уровень. Из средств
транспорта была одна разбитая по-
луторка - грузовичок Горьковского
автозавода. Из техники для записей
на выезде – «портативный» магнито-
фон на аккумуляторах. Он весил 32
килограмма и имел лямки для пере-
носки,  наподобие рюкзачных. Ответ-
ственность и для записывающих (же-
сточайшая экономия пленки сама со-
бой разумелась),  и для ведущих про-
граммы в прямом эфире была высо-
чайшая и строжайшая. Вспомните
историю: 1947 год: Фултон, речь Чер-
чилля - холодная война. 1948 год -
начало борьбы с космополитизмом
и тлетворным влиянием Запада. А
морганисты - вейсманисты! А генети-
ки - кибернетики! Составляя все эти
фрагменты в общую мозаику, пони-
маешь вдруг, что должность руково-
дителя радиокомитета тогда была от-
нюдь не синекурой,  а скорее первой
ступенькой на эшафот.

С одной стороны: жесткий партий-
но-идеологический государственный
контроль, кратно помноженный на
коэффициент перестраховки каждо-
го партийного чиновника от инструк-
тора до секретаря обкома ВКП (б), а
с другой - фронтовая вольница и бо-
евая закваска ведущих журналис-
тов.

И умение держать удар, не выда-
вать своих подчиненных на скорую и
чаще всего неправедную и ненужную
расправу было тогда главным каче-

ством руководителя вообще, руково-
дителя идеологической организации
в особенности и председателя коми-
тета Докукина в частности.

И в этих условиях происходят вы-
боры - во все уровни власти сразу -
тогда была такая практика - от сельс-
кого совета до Верховного Совета
СССР. Считалось непременной со-
ставляющей предвыборной кампа-
нии чтение в эфир инструкции по про-
ведению выборов. В ней было распи-
сано все по главам. Как проверить
свою фамилию в списках избирате-
лей. Как заполнить бюллетень и т.д.
Очень квалифицированный и очень
эмоциональный диктор Леонид Алек-
сандрович Кунаев читает этот текст,
дикторского вдохновения ну никак не
вызывающий. Читает главу за главой,
разделяя их небольшими паузами. И
вот речь заходит о самом волнующем:
о посещении стойки для заполнения
бюллетеня за ширмой, вбрасывании
оного в избирательную урну. Итак,
диктор читает примерно следующее:
«вы оставляете фамилию кандидата в
депутаты или вычеркиваете ее (тогда
в бюллетенях был только один канди-
дат). Затем подходите к избиратель-
ной урне и опускаете бюллетень в
прорезь». А затем тот, кто сидел у мик-
рофона, еще более скучным голосом
добавил: «И дело в шляпе. В амери-
канской шляпе, разумеется». Через
несколько минут, когда Кунаев закон-
чил чтение в прямой эфир инструкции
о выборах, в комитет уже прибыли
трое «внимательных радиослушате-
лей». Один из них сразу начал рабо-
тать в радиовещательной аппарат-
ной, другой после ухода диктора бло-
кировал студию. А диктора тут же при-
гласили к председателю Докукину, где

третий компетентный «радиослуша-
тель» якобы увлеченно читал газету.
И Докукин спрашивает Кунаева: что-
де вы читали? Тот отвечает: инструк-
цию по выборам.

- А как читали?
- Обычно.
- Ну-ка прочтите вот эту и эту гла-

вы так, как это было только что ис-
полнено.

Диктор читает, но, естественно, об
американской шляпе ничего не гово-
рит, ибо в инструкции никакой шля-
пы нет.

- А зачем вы сделали паузу между
параграфами инструкции?

- Чтобы логически, по смыслу от-
делить одну главу от другой.

- Спасибо.
Недоумевающий Кунаев уходит, а

прибывшая на идеологическое ЧП
тройка в течение буквально пары ча-
сов раскрывает тайну американской
шляпы.  Дело было вот в чем. Дежу-
ривший в тот день техник радиове-
щания, которого звали Серафим, как
обычно, взял на обед пару бутербро-
дов и бутылку молока. Все это небо-
гатое добро было завернуто в газету
и положено в авоську - плетеную из
прочных нитей сетку, которую брали
с собою на «авось». Авось что-то по-
падется из продуктов, тогда со снаб-
жением было дело неважно - вот и
тара для переноски.

Как обычно техник Серафим пове-
сил авоську на один из тумблеров
пульта аппаратной. Но то ли не на тот
тумблер, что всегда, то ли обед был
весомее, чем обычно, но рычажок
переключился, и к  радиоканалу под-
ключилась первая (тогда единствен-
ная) программа Всесоюзного радио.
А микрофон в студии у Кунаева был
устроен так, что когда говорит диктор
в Воронеже - включения Москвы не
происходит. А когда наш диктор сде-
лал  паузу, ворвался голос его мос-
ковского коллеги – один к одному
(школа!) по тембру и интонации с ку-
наевским. А Москва в это время пе-
редавала текст речи министра ино-
странных дел А.Я. Вышинского, в ко-
торой он «разоблачал» руководите-
лей ряда латиноамериканских стран,
подписавших в угоду США какое-то
соглашение или заявление. Именно
поэтому и было «дело в шляпе; в аме-
риканской шляпе, разумеется».

Повторю, для того чтобы разоб-
раться во всем этом, специалистам
из НКВД понадобилось несколько
часов. А ведь тогда не было ни Ин-
тернета, ни факса. Но за эти часы
шевелюра руководителя Воронеж-
ского радиокомитета Докукина ста-
ла цвета черного перца с солью, а что
творилось у него на сердце - знал
лишь он. Диктор Кунаев, узнав о по-
доплеке вызова на ковер через пару
недель, слег с сердечным приступом.
Техник Серафим - тот, да - получил вы-

говор. А не носи в авоське молока
больше нормы! Кроме же шуток, в те
годы эта история могла бы кончить-
ся для всех ее участников гораздо
печальнее, если бы не четкая рабо-
та энкаведистов и твердая позиция
председателя. Докукина  - это стало
известно много позже и не от него, а
из тех же компетентных органов –
который сразу же заявил, что нали-
цо невероятное стечение обстоя-
тельств и что за все в комитете отве-
чает лично он. Это только один, пусть
курьезный эпизод, в чем-то даже и
миф - в биографии Воронежского го-
сударственного радио и тогдашнего
его руководителя. Были и иные слу-
чаи, когда Докукин прикрывал сво-
их подчиненных, брал удар на себя.

В 1954 году при образовании Ли-
пецкой области на пустое, в сущнос-
ти, место как прекрасный организа-
тор Владимир Докукин был, как тог-
да говорили, переброшен на ответ-
ственный участок работы - секрета-
рем Липецкого облисполкома - это
третье лицо в областной иерархии Со-
ветов народных депутатов, а проще -
мотор всей организации. Возвраща-
ясь через 10 лет из этой долгой ко-
мандировки в Воронеж,

 
главное на-

житое в Липецке богатство: несколь-
ко тысяч книг - безвозмездно пере-
дал тамошнему детскому дому. И еще
одна черта характера этого человека:
когда пришла на работу на радио уст-
раиваться его дочь, он, которого ува-
жали, к просьбам и советам которо-
го прислушивались, не замолвил за
неё ни единого словечка. Взяли-то,
как обычно, на самую маленькую дол-
жность - редактора отдела писем с
перспективой роста, а потом об этой
перспективе забыли, да и руковод-
ство сменилось. А Докукин органичес-
ки не мог «порадеть за родного чело-
вечка». За чужого - да, за своего - нет.
И тут самое время обратиться к «Сло-
варю живого великорусского языка»
В.И. Даля. Всей своей жизнью Влади-
мир Александрович Докукин опро-
вергает значение слова «докука» - от
«докучать»: просить,  неотступно лезть
с просьбой, приставать, выпраши-
вать, вымаливать. Не лез, не приста-
вал, не выпрашивал, не вымаливал.
В детстве, во время игры в казаков-
разбойников, соседский мальчишка
попал ему стрелой в глаз. И, видимо,
был серьезно задет какой-то нерв. О
страшных мигренях знали только до-
машние. На работе, в общении с кол-
легами - всегда улыбка, всегда готов-
ность помочь. А по прошествии вре-
мени, в некой удаленности от тогдаш-
ней злобы дня, приходит понимание:
это был солнечный человек в мрач-
ные годы, один из тех трех (по словам
Н.С. Лескова) праведников, без кото-
рых не стоит ни один город.

Александр КРИВОНОСОВ.

ВЕСТИ

…Возле главной находки –
золотого орла – неусыпно дежу-
рил охранник. Вокруг собирались
посетители и подолгу стояли, вни-
мательнейшим образом рас-
сматривая уникальный экспонат.
Скажу честно, и я, как заворо-
женный, несколько минут разгля-
дывал сей объект, которому две
тысячи лет. Располагался же зо-
лотой орел на пологе, которым
было покрыто тело усопшей. Как
считает молодой ученый, канди-
дат исторических наук Илья Са-

Золото сарматов
фонов, который и возглавлял эк-
спедицию ученых и студентов
ВГУ, найденное погребение, судя
по его роскоши, принадлежит
знатной сарматке. Хотя может
быть и иной вариант: женщина
из рода аланов вышла замуж за
сармата. Подобную версию не
исключает и заведующий кафед-
рой археологии, профессор Алек-
сандр Медведев.

Собственно захоронение
дошло до нашего времени мно-
гократно разграбленное. Архео-

логи предполагают, что в те дале-
кие времена, когда было произ-
ведено захоронение, нашлось
немало охотников за дармовщи-
ной. Они-то и унесли все весомые
украшения из золота; каким-то
чудом остались лишь вещицы из
золотой фольги – олени, горные
бараны и сам орел с полуметро-
вым размахом крыльев.

- Мне передали комок из гли-
ны, в котором и находились зо-
лотые листочки из фольги, - рас-
сказывает кандидат историче-
ских наук Любовь Гончарова. - Я
начала этот комок осторожно
раскручивать, он развернулся на
пять составляющих и еще оказа-
лось много мелочи. Вначале ду-
мала, что все это должно сло-
житься в какой-то геометричес-
кий рисунок. Долго крутила: и так
и эдак – ничего не получалось. И
тут пришел на помощь мой отец.
Он-то первый и высказал идею:
«Здесь просматривается какая-
то симметрия. А что если в этих
золотых полосках «зашифрова-
ны» крылья птицы?

Заметим, что отец у Любови
Гончаровой человек, не лишен-
ный фантазии, известный писа-
тель, лауреат Государственной
премии Юрий Данилович Гонча-
ров.

- Хоть я как орехи щелкаю
кроссворды, - смеется Любовь
Юрьевна, - и вновь крутила-вер-
тела полоски – ничего не выхо-
дило. На часах уже полвторого
ночи, расстроенная, хотела уже
все бросить до утра, и вдруг, как
озарение – за минуту сложился
орел! От радости даже закрича-
ла: «Ура!»

Кроме золотого орла в захо-
ронении обнаружены и вещицы
рангом пониже – нашивные
бляшки, шейные гривни, прониз-
ки, бронзовая деталь конской
упряжи, румяна, красноглиняный
двуручный кувшин, сероглиня-
ный сосуд, по всей видимости,
сработанный на Северном Кав-
казе. Кстати, гончарные  вещи
реставрировал (читай: собирал
по кусочкам) аспирант Александр
Безматерных. Сделал все за счи-
танные дни и очень искусно.

Еще какое-то время уникаль-
ные находки будут находиться у
воронежских археологов: надо
все досконально изучить. А потом
их передадут туда, где они и были
обнаружены – в Липецк, в мест-
ный музей. Хотя, убежден про-
фессор Александр Медведев,
находкам такого уровня место
только в Эрмитаже!

Виктор СИЛИН.

Фото Михаила ВЯЗОВОГО.

Изначально было заявлено, что уникальные золотые
находки воронежских археологов, обнаруженные в кургане
на окраине Липецка, там, где начинается село Ленино,
будут представлены в музее ВГУ всего лишь два часа.
Однако ажиотаж и огромный интерес к экспонатам оказа-
лись столь велики, что всю последующую неделю вновь и
вновь приходилось устраивать экскурсии.

Не дожидаясь
праздников

Рамонская райадми-
нистрация и совет вете-
ранов организовали для
участников Великой
Отечественной  войны
экскурсию «Маршрутом
Памяти». Ее программа
включала в себя возложе-
ние цветов и осмотр четы-
рех отреставрированных
мемориалов, беседы с
юными поисковиками в
Новоживотинном, посе-
щение в Большой Верей-
ке школьного музея, кон-
церт и обед с «боевыми ста
граммами» там же. Всю
обратную дорогу ветера-
ны делились полученны-
ми впечатлениями, воспо-
минаниями и пели.

«Прекрасному
пределов нет» -

эта строка из стихотво-
рения русского поэта и
философа Дмитрия Ве-
невитинова стала деви-
зом торжеств, посвя-
щённых 200-летию со
дня его рождения, кото-
рые прошли в селе Но-
воживотинном Рамон-
ского района. Была
организована выставка
декоративно-прикладно-
го творчества, в том чис-
ле рамонских мастеров,
ребята из ДШИ райцент-
ра устроили вернисаж
своих живописных ра-
бот. Открыло программу
вечера выступление у
входа в музей-усадьбу
поэта местного фольк-
лорного ансамбля «Ста-
ринушка». В театрализо-
ванном представлении
приняли участие камер-
ный хор ВГАИ, оркестр
областной филармонии,
Воронежский академи-
ческий русский народ-
ный хор. Звучали песни
на стихи поэта. В этот
день гостями Новоживо-
тинного стали потомки
Веневитинова из Дании
и Липецкой области.

Сообщения
подготовили:

Андрей МАЛАХОВ,
Василий ЧЕРНОУСОВ.

РОССИЯ ГЛАЗАМИ
зарубежной прессы

Открытые границы
для открытой страны

«Россия и Европейский«Россия и Европейский«Россия и Европейский«Россия и Европейский«Россия и Европейский
Союз за многие годы вос-Союз за многие годы вос-Союз за многие годы вос-Союз за многие годы вос-Союз за многие годы вос-
хваления стратегическогохваления стратегическогохваления стратегическогохваления стратегическогохваления стратегического
партнерства здорово под-партнерства здорово под-партнерства здорово под-партнерства здорово под-партнерства здорово под-
наторели в провозгнаторели в провозгнаторели в провозгнаторели в провозгнаторели в провозглаше-лаше-лаше-лаше-лаше-
нии общих интересов инии общих интересов инии общих интересов инии общих интересов инии общих интересов и
ценностей, - язвительноценностей, - язвительноценностей, - язвительноценностей, - язвительноценностей, - язвительно
замечает на этой неделезамечает на этой неделезамечает на этой неделезамечает на этой неделезамечает на этой неделе
немецкая Sueddeutscheнемецкая Sueddeutscheнемецкая Sueddeutscheнемецкая Sueddeutscheнемецкая Sueddeutsche
Zeitung.Zeitung.Zeitung.Zeitung.Zeitung. - Но не столь иску-
шенными оказывались обе
стороны, когда речь заходила о претворении этих идей в жизнь.
Поэтому результаты встречи Россия-ЕС все же превзошли те не
слишком большие ожидания, которые с ней связывались. Рос-
сия добилась ослабления визового режима для определенных
групп своих граждан, как, например, для студентов и предприни-
мателей. За это Москва пошла навстречу ЕС в отношении согла-
шения о возврате своих граждан, нелегально въехавших в стра-
ны ЕС.

Считать это прорывом на пути к беспрепятственным взаим-
ным поездкам граждан России и стран ЕС рано. Но Президент
Владимир Путин увез с собой на родину нечто большее, чем про-
сто туманное одобрение безвизового режима в будущем. Он мо-
жет похвастаться достигнутым компромиссом, которым уже со-
всем скоро воспользуется хотя бы часть россиян. Неудачу ему
было бы объяснить сложно. Ведь аналогичный облегченный ви-
зовый режим уже вполне без проблем действует на двусторон-
ней основе между Германией и Россией.

Москва и впредь будет настаивать на отмене остальных пре-
пятствий для свободных поездок, и впредь в Европе будут нахо-
диться люди, усматривающие в этом определенную угрозу. Но
все же если смотреть на отнюдь не радужные итоги демократи-
ческих преобразований в России, то стремление Президента к
свободному перемещению россиян в Европе - это луч света. Ко-
нечно, ЕС должен соблюдать свои законные права на безопас-
ность. Но кто хочет, чтобы Россия была открытой, должен поза-
ботиться о том, чтобы в перспективе и границы стали открыты-
ми», - резюмирует Sueddeutsche ZeitungSueddeutsche ZeitungSueddeutsche ZeitungSueddeutsche ZeitungSueddeutsche Zeitung.

Не упускают ли свою
Нефтяную Удачу?

«К«К«К«К«Когогогогогда рынок акций поднимается на 65 процентов, а до-да рынок акций поднимается на 65 процентов, а до-да рынок акций поднимается на 65 процентов, а до-да рынок акций поднимается на 65 процентов, а до-да рынок акций поднимается на 65 процентов, а до-
ходы от продажи нефти и налоговые поступления быстро уве-ходы от продажи нефти и налоговые поступления быстро уве-ходы от продажи нефти и налоговые поступления быстро уве-ходы от продажи нефти и налоговые поступления быстро уве-ходы от продажи нефти и налоговые поступления быстро уве-
личиваются, госуличиваются, госуличиваются, госуличиваются, госуличиваются, государство вполне может позволить себе тра-дарство вполне может позволить себе тра-дарство вполне может позволить себе тра-дарство вполне может позволить себе тра-дарство вполне может позволить себе тра-
тить деньги на популистские проекты, - заявляет американ-тить деньги на популистские проекты, - заявляет американ-тить деньги на популистские проекты, - заявляет американ-тить деньги на популистские проекты, - заявляет американ-тить деньги на популистские проекты, - заявляет американ-
ский Business Week.ский Business Week.ский Business Week.ский Business Week.ский Business Week. – Но по-умному или расточительно расхо-
дует Россия свои неожиданно полученные нефтяные деньги? Не-
который свет на данный вопрос пролил недавно опубликован-
ный доклад московского инвестиционного банка «Brunswick
UBS». Разбивка цифр показывает, что страна не проматывает
бездумно свои доходы от продажи нефти.

От каждого 1-долларового повышения цен на баррель нефти
свыше цены в 25 долларов государство ежегодно получает око-
ло 3 миллиардов долларов, а чистые доходы нефтяных компа-
ний возрастают на 1,1 миллиарда долларов. Поэтому у прави-
тельства действительно много денег, которые можно потратить:
расходы бюджета в нынешнем году увеличились до 129,5 мил-
лиарда долларов, что представляет из себя огромный рост по
сравнению с показателем в 34 миллиарда в 2000 году. Однако
налоговые поступления увеличиваются еще быстрее - с 40 мил-
лиардов долларов до 153 миллиардов. Показатели 2006 года
по бюджетным расходам и налоговым поступлениям составля-
ют соответственно 150 миллиардов и 177 миллиардов долла-
ров.

Экономисты из «Brunswick UBS» считают, что к концу этого года
общие государственные запасы, включающие валютные резер-
вы и средства бюджетного стабилизационного фонда, достигнут
уровня в 180 миллиардов долларов, а к 2007 году увеличатся до
280 миллиардов. В 1999 году эти резервы составляли всего 12,5
миллиарда долларов.

Такая консервативная политика сбережения заслужила одоб-
рение «Brunswick UBS».

«Но есть повод для беспокойства. При наличии такого запаса
легких денег смелые экономические реформы до следующих вы-
боров вряд ли состоятся. Тем не менее, как показали предыду-
щие годы, российская экономика уже достаточно реформирова-
лась, чтобы обеспечивать приличный рост, даже если она рабо-
тает и не на полную мощь».

«Однако даже жизнерадостные экономисты из «Brunswick
UBS» обеспокоены тем, что неизбежная зависимость России от
цен на нефть создает возможность для нестабильности эконо-
мики в отдаленной перспективе. В один печальный день, гово-
рят они, когда «цены на нефть существенно снизятся, ...может
возникнуть своего рода кризис».

Однако, поскольку сегодня на нефтяном ценнике указана
цена в 60 долларов, проблема носит в основном гипотетичес-
кий характер. Нет никаких признаков того, что российский эко-
номический бум, продолжающийся уже седьмой год, в ближай-
шие годы выдохнется», - оптимистично прогнозирует BusinessBusinessBusinessBusinessBusiness
WeekWeekWeekWeekWeek.

Армейская муштра
вместо флирта

«Приг«Приг«Приг«Приг«Приглашение было та-лашение было та-лашение было та-лашение было та-лашение было та-
ким заманчивым, что Ан-ким заманчивым, что Ан-ким заманчивым, что Ан-ким заманчивым, что Ан-ким заманчивым, что Ан-
дрей Долгов (имя измене-дрей Долгов (имя измене-дрей Долгов (имя измене-дрей Долгов (имя измене-дрей Долгов (имя измене-
но) не мог устоять, - рас-но) не мог устоять, - рас-но) не мог устоять, - рас-но) не мог устоять, - рас-но) не мог устоять, - рас-
сказывает свои историисказывает свои историисказывает свои историисказывает свои историисказывает свои истории
немецкий Fнемецкий Fнемецкий Fнемецкий Fнемецкий Focus.ocus.ocus.ocus.ocus. Молодой
голос спросил по телефону,
помнит ли он ее. Это она,
Маша, они вместе ходили
якобы в детский сад. Сту-
дент-москвич не помнил никакой Маши, но голос девушки зву-
чал так маняще и так многообещающе, что он не мог сказать
«нет». Девушка сообщила, что стоит внизу около его дома и ей
очень хочется повидаться с ним. Но едва Андрей открыл дверь
квартиры, как оказалось, что его ждет приключение совсем ино-
го рода. Вместо юной «Маши» его ждали милиционеры весьма
зрелого возраста. Они привели студента в ближайший военко-
мат. Об этом случае сообщили «Новые известия».

Точно к осеннему призыву 1 октября правозащитники и не-
которые СМИ выступили с критикой военкоматов, применяющих
новые жесткие меры в борьбе за призывников. Раньше власти
использовали методы рыболовства, проводя у станций метро
паспортный контроль мужчин «подозрительного» возраста. Не-
которые россияне, ничего не ведая, попадались в эти сети и воз-
вращались домой после такой поездки на метро лишь по окон-
чании службы в армии. Теперь же, как считают критики, в своей
борьбе за призывников армия делает ставку на более утончен-
ные, хитроумные и коварные методы».

«Александр Николаев (имя изменено), проживающий в Вол-
гограде, по сообщению одной газеты, решил укрыться от армей-
ских «сыщиков» у своей бабушки. По Конституции они не имеют
права входить в частные квартиры. Поэтому бабушка Александ-
ра мужественно выставила военных, когда они объявились. Од-
нако пожилая женщина не заподозрила ничего дурного, когда
на следующий день у ее дверей оказался мужчина в тенниске и
потрепанных спортивных брюках. Он сказал: «Вы меня залили, у
меня в квартире протекает потолок». Но как только она открыла
замок, мнимая жертва потопа превратилась в военного комис-
сара.

«Это один из самых распространенных трюков, когда воен-
ные прикидываются друзьями или соседями военнообязанных»,
- говорит Валентина Мельникова, возглавляющая в Москве Ко-
митет солдатских матерей. - У каждого есть друзья, которых зо-
вут Алексей, Иван или Наташа, и поэтому многие ребята попада-
ются в эту ловушку». Солдатские матери рекомендуют радикаль-
ные меры: они советуют призывникам избегать контактов со
всеми людьми, которые им лично не знакомы».

«Российская армия решительно опровергает многочисленные
сообщения о подобных коварных трюках, равно как и милиция.
«Все это просто анекдоты», - жалуется журналистам представи-
тель Московского военного округа. «Никогда милиционер не бу-
дет прикидываться девушкой, чтобы заловить призывника на
улице», - цитирует одна газета представителя милиции. При этом
якобы  никакого искусства перевоплощения не требуется, дос-
таточно анонимного звонка, чтобы заставить настырных укло-
нистов надеть военную форму», - заключает FFFFFocusocusocusocusocus.

По материалам inoСМИ.ru подготовил Юрий ШАМИН.

ших историей Воронежского радио, мы и хотим рассказать:
своими воспоминаниями поделится Александр Ильич Кри-
воносов – журналист, уже четыре десятилетия работающий
в эфире Воронежского  государственного радио.

�  Владимир Докукин.
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ИНФОРМАЦИОННОЕ  СООБЩЕНИЕ
Администрация городского округа город Воронеж сообщает, что в помещении комитета по управлению

имуществом  департамента муниципальной собственности:  ул. Пушкинская, 5, актовый зал, с 16 августа 2005 года
по 4 октября 2005 года состоялись аукционы с открытой формой подачи предложения по цене, по продаже в

собственность нежилых помещений. Итоги аукционов следующие:

Администрация городского округа город Воронеж сообщает, что во исполнение решения Воронежской городской
Думы от 23.06.2005 г. № 76-II в помещении комитета по управлению имуществом департамента муниципальной

собственности:  ул. Пушкинская, 5, актовый зал, 10 ноября 2005 года в 11. 00 состоится аукцион с открытой формой
подачи предложения по цене, по продаже в собственность нежилых помещений.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Участниками торгов могут быть любые лица, за исключением госу-
дарственных и муниципальных унитарных предприятий и учреждений,
а так же юридические лица, в уставном капитале которых доля Россий-
ской Федерации, субъектов Российской Федерации и муниципальных
образований превышает 25 %, своевременно подавшие заявку и
представившие надлежащим образом оформленные документы.

Заявки принимаются по адресу: Заявки принимаются по адресу: Заявки принимаются по адресу: Заявки принимаются по адресу: Заявки принимаются по адресу: г. Воронеж, ул. Пушкинская, 5,
ком. 329 с 11.00 до 16.00 в рабочие дни с 10 октября 2005 г. пос 10 октября 2005 г. пос 10 октября 2005 г. пос 10 октября 2005 г. пос 10 октября 2005 г. по
7 ноября 2005 г.7 ноября 2005 г.7 ноября 2005 г.7 ноября 2005 г.7 ноября 2005 г.

Желающим участвовать в торгах необходимо:Желающим участвовать в торгах необходимо:Желающим участвовать в торгах необходимо:Желающим участвовать в торгах необходимо:Желающим участвовать в торгах необходимо:
- подать заявку на участие в аукционе;
- заключить договор “О задатке” с администрацией городского

округа город Воронеж;
- оплатить задаток в размере, указанном в таблице, перечислив

денежные средства на р/ счет финансово-казначейского управления
администрации городского округа город Воронеж, расчетный счет
№ 40204810200000000004 в ГРКЦ ГУ Банка России по Воронежской
области , БИК 042007001, ИНН 3666084175, КПП 366601001, ОКАТО
20401390000, код 92711402031030001410.

Победителю аукциона задаток засчитывается в счет оплаты за при-
обретенное помещение, а остальным участникам аукциона возвраща-
ется в течение 5 рабочих дней после подведения итогов аукциона;

 - предъявить платежный документ с отметкой банка об оплате
задатка;

 - предоставить опись поданных документов в 2 экземплярах;
Физические лица предъявляют документ, удостоверяющий лич-

ность.
Юридические лица дополнительно представляют следующие доку-

менты:
 - нотариально заверенные копии учредительных документов;
- решение в письменной форме соответствующего органа управле-

ния о приобретении имущества (если это необходимо в соответствии с
учредительными документами претендента и законодательством госу-
дарства, в котором зарегистрирован претендент);

 - сведения о доле Российской Федерации, субъекта Российской
Федерации и муниципального образования в уставном капитале юри-
дического лица.

В случае подачи заявки представителем претендента последним
предъявляется надлежащим образом оформленная доверенность (со-
держащая полномочия по подаче заявки, участию в аукционе, подпи-
санию протокола аукциона, заключению договора купли-продажи и
т.п.).

Заседание комиссии по признанию претендентов участниками
аукциона состоится 8 ноября 2005 г.8 ноября 2005 г.8 ноября 2005 г.8 ноября 2005 г.8 ноября 2005 г. по адресу: г. Воронеж, ул.
Пушкинская, 5, комн. 329 в 15:00.

Итоги аукциона подводятся в день проведения аукциона в комите-
те по управлению имуществом.

Победителем аукциона признается участник, предложивший в ходе
торгов наиболее высокую цену за объект торгов. Победителю выдает-
ся протокол итогов аукциона.

В соответствии со ст. 447 Гражданского кодекса РФ торги, в кото-
рых участвовал только один участник, признаются несостоявшимися.

В течение 5 рабочих дней после подведения итогов с победите-
лем аукциона заключается договор купли-продажи. Оплата по дого-
вору купли-продажи должна быть произведена в течение 10 банков-
ских дней после подписания договора в размере цены, установлен-
ной на аукционе в результате торгов, на вышеуказанный счет про-
давца.

При уклонении или отказе от заключения договора купли-продажи
в пятидневный срок после подведения итогов аукциона задаток побе-
дителю не возвращается, и он утрачивает право на заключение дого-
вора купли-продажи.

Ознакомиться с правилами проведения торгов и полной информа-
цией по продаваемым объектам можно в комитете по управлению
имуществом администрации городского округа город Воронеж (ул.
Пушкинская, 5, комн. 329).

Контактные телефоны: 55-19-64, 52-47-06, 52-23-45.Контактные телефоны: 55-19-64, 52-47-06, 52-23-45.Контактные телефоны: 55-19-64, 52-47-06, 52-23-45.Контактные телефоны: 55-19-64, 52-47-06, 52-23-45.Контактные телефоны: 55-19-64, 52-47-06, 52-23-45.

Управление по делам миграции ГУВД
Воронежской области напоминает о не-
обходимости прохождения ежегодного
переучета в установленные сроки с
01.10.2005г. по 31.12.2005г. по адресу:

г. Воронеж, ул. 9 Января, д. 54. При себе
необходимо иметь документы, удосто-
веряющие личность и удостоверения
вынужденных переселенцев. Справки
по телефонам:  51-13-76, 51-13-89.

ИНФОРМАЦИЯ ДЛЯ ВЫНУЖДЕННЫХ ПЕРЕСЕЛЕНЦЕВ

СОБСТВЕННИКИ ЗЕМЕЛЬНЫХ ДОЛЕЙ ОБЩЕЙ ДОЛЕВОЙ
СОБСТВЕННОСТИ ООО «ПУШКИНА» БУТУРЛИНОВСКОГО

Р-НА ВОРОНЕЖСКОЙ ОБЛАСТИ

извещают о проведении собрания
участников общей долевой собственности,
которое состоится 10 ноября в 16.00 в здании ДК с. Колодеевка.

Повестка дня:
1. Определение массива первоочередного выделения земельных уча-

стков.
2. Определение лиц, изъявивших желание заключить договор аренды.
3. Определение местонахождения выделяемого земельного участка в

счет долей в праве общей долевой собственности из земель с/х назначе-
ния для передачи в аренду.

4. Разное.
Представитель собственников ЕДРЫШОВА Н.И.

Тел. (261) 56-3-16.

УВЕДОМЛЕНИЕ
Собственники 410 земель-Собственники 410 земель-Собственники 410 земель-Собственники 410 земель-Собственники 410 земель-

ных долей общедолевойных долей общедолевойных долей общедолевойных долей общедолевойных долей общедолевой
собственности земельсобственности земельсобственности земельсобственности земельсобственности земель

ЗАО «Подгорное»ЗАО «Подгорное»ЗАО «Подгорное»ЗАО «Подгорное»ЗАО «Подгорное»

сообщают о намерении
ВЫДЕЛИТЬ

в счет своих земельных долей
участок площадью 196 га для
ведения личных подсобных хо-
зяйств. Участок расположен в
юго-восточной части села Под-
горное. Представитель соб-
ственников Никулина Мария
Васильевна: 394075, с. Под-
горное, пер. Зеленый, 13.

ПРЕДМЕТ КОНКУРСА:
Спортивный инвентарь.
Условия и сроки:
Условия оплаты - по факту поставки по мере поступления

средств из бюджета, в соответствии с государственным кон-
трактом.

Срок выполнения работ - в течение 2005 года.
Источник финансирования - бюджет Воронежской обла-

сти.

ИНФОРМАЦИЯ ОБ ОРГАНИЗАТОРЕ КОНКУРСА:
Главное финансовое управление администрации Воро-

нежской области.
Фактический адрес: 394000, г. Воронеж, пл. Ленина,

12, отдел маркетинга и организации торгов главного финан-
сового управления, к. 521,

тел./факс: (0732) 39-02-33, 55-43-86.
e-mail: obl-zak@mail.ru
Ответственный исполнитель: Петрова С.Г., Бавыкина М.М.

ИНФОРМАЦИЯ
О ГОСУДАРСТВЕННОМ ЗАКАЗЧИКЕ:
Управление по физической культуре и спорту Воронежс-

кой области.
Почтовый адрес: 394018, г. Воронеж, ул. Плехановс-

кая, 18. Тел.: (0732) 52-57-95.
Ответственный: Воробьева О.Г.

ИНФОРМАЦИЯ О КОНКУРСЕ:
Конкурсная документация предоставляется бесплатно по

адресу организатора.
Дата и место проведения конкурса - 22 ноября 2005 г.

по адресу организатора.
Дата и время окончания приема заявок - 21 ноября

2005г., 13.00 по адресу организатора.
Срок заключения государственного контракта - в течение

10 дней с момента подведения итогов конкурса.

Критерии оценки предложений претендентов: цена-
качество продукции, соответствие требованиям ГОСТ и ТУ,
деловая репутация.

Дополнительные условия и требования приведены в кон-
курсной документации.

В конкурсах могут принять участие любые юридичес-
кие лица и индивидуальные предприниматели, зарегистриро-
ванные на территории России, имеющие право на производ-
ство работ, указанных в конкурсной документации, предста-
вившие обеспечение конкурсной заявки и подавшие в уста-
новленном порядке заявку на участие в конкурсе.

Квалификационные требования к участникам конкурса
приведены в конкурсной документации.

Заявки, несвоевременно представленные, неполные, со-
держащие недостоверные сведения, оформленные с наруше-
нием требований, не имеющие обеспечения, к конкурсу не
допускаются.

Главное финансовое управление Воронежской
области приглашает к участию в открытом конкурсе

Ветер дует к Олимпиаде
На чемпионате России поНа чемпионате России поНа чемпионате России поНа чемпионате России поНа чемпионате России по

парусному спорту, проходив-парусному спорту, проходив-парусному спорту, проходив-парусному спорту, проходив-парусному спорту, проходив-
шем в Анапе, воронежскийшем в Анапе, воронежскийшем в Анапе, воронежскийшем в Анапе, воронежскийшем в Анапе, воронежский
экипаж занял первое местоэкипаж занял первое местоэкипаж занял первое местоэкипаж занял первое местоэкипаж занял первое место
в олимпийском классе и пер-в олимпийском классе и пер-в олимпийском классе и пер-в олимпийском классе и пер-в олимпийском классе и пер-
вым номером вошел в основ-вым номером вошел в основ-вым номером вошел в основ-вым номером вошел в основ-вым номером вошел в основ-
ной состав сборной страны.ной состав сборной страны.ной состав сборной страны.ной состав сборной страны.ной состав сборной страны.

Ни один из трех воронежс-
ких экипажей,участвовавших
в чемпионате, не остался без
наград. Анна Степанова и Нина
Штромбергер завоевали золо-
тые медали в олимпийском
классе «470». В классе «Евро-
па» Ирина Стук заняла второе
место. На катамаранах в клас-
се «Торнадо» экипаж Сергея
Джумбаева и Олега Рязанце-
ва также финишировал вто-
рым. Всего в соревнованиях
участвовали представители 30
регионов России.

Спорт инвалидов –
на высоте

Воронежский опыт спор-Воронежский опыт спор-Воронежский опыт спор-Воронежский опыт спор-Воронежский опыт спор-
тивной работы с людьми стивной работы с людьми стивной работы с людьми стивной работы с людьми стивной работы с людьми с
ограниченными возможнос-ограниченными возможнос-ограниченными возможнос-ограниченными возможнос-ограниченными возможнос-
тями обсуждался на 6-й Все-тями обсуждался на 6-й Все-тями обсуждался на 6-й Все-тями обсуждался на 6-й Все-тями обсуждался на 6-й Все-
российской научно-практи-российской научно-практи-российской научно-практи-российской научно-практи-российской научно-практи-
ческой конференции, прохо-ческой конференции, прохо-ческой конференции, прохо-ческой конференции, прохо-ческой конференции, прохо-
дившей в Челябинске и по-дившей в Челябинске и по-дившей в Челябинске и по-дившей в Челябинске и по-дившей в Челябинске и по-
священной теме адаптивнойсвященной теме адаптивнойсвященной теме адаптивнойсвященной теме адаптивнойсвященной теме адаптивной
физической культуры.физической культуры.физической культуры.физической культуры.физической культуры.

Высокую оценку получили
проведенные в Воронеже вес-
ной этого года Всероссийские
соревнования по спортивной
гимнастике по программе Спе-
циальной Олимпиады.  А так-
же сотрудничество областных
управлений по физической
культуре и спорту, образова-
ния, труда и социального раз-
вития, здравоохранения, Во-
ронежского государственного
института физической культу-
ры, детско-юношеской школы
адаптивной физической куль-
туры и Воронежской регио-
нальной организации инвали-
дов «Специальная Олимпиа-
да».

Кстати, именно благодаря
стараниям профессора Воро-
нежского института физкуль-
туры Тамары Бегидовой, яв-
ляющейся координатором
«Специальной Олимпиады» в
Центральном Черноземье, на
сегодняшний день в регионе
зарегистрировано  уже 3 от-
деления этой организации -
Воронежское, Тамбовское и
Липецкое, а в стадии регист-
рации находится Курское.
Всем им выделены гранты
развития для приобретения
спортинвентаря и поощрения
тренеров, привлекающих к за-
нятиям новых спортсменов.
Всего Специальным олимпий-
ским движением охвачено 67
процентов территории Рос-
сии.

Мария ЕЛФИМОВА.

СПОРТ


